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每一个城市，都有独特的内核。

海宁，以潮水著称，八月十八大潮天下奇观。“但很

多人不知道，海宁月月有大潮，天天能看潮。”张国华

说。

不止潮水，历史文化资源丰富的海宁，还有更多美

景资源等待着游客。

引领时尚的海宁皮革城，1800 多年的盐官古城，

徐志摩、金庸、王国维等古今名人，皮影、灯彩等非遗项

目⋯⋯在张国华看来，海宁有历史名城之美，也有时尚

潮城之美、运动之城之美，每一部分展开都有许多故

事，许多亮点。

在各地文旅局长纷纷下场“卷”才艺的当下，张国

华却有克制个人表现的想法。

在流量时代，抓住风口“蹭”点热点，这无可厚非，

“甚至是必要的，要学会利用现代网络流量，展现城市

的魅力。”但同时，张国华认为需要有独特的城市故事、

丰富的自然人文资源、过关的服务质量承托起流量，

“适度的网络展现有必要，过了度，流量反而会起反作

用。”

1 月 19 日，郑恺即将到达海宁，受邀成为海宁文

化旅游推广大使。“希望他能多多推介海宁城市文化，

让更多人感受海宁之美。”

但，这并不是终点，海宁文旅之热“仍需要不断修

炼内功，不辜负任何一位游客。”
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本报讯 冰雪大世界、南方小土豆、“尔滨”⋯⋯

这个冬天，要说起网红旅游城市，哈尔滨当之无

愧。网络热梗、热门关键词、各平台热搜，还有实打

实的 3 天元旦假期旅游收入数据，都让人们切实感

受到了冰雪经济的“热”魅力。

哈尔滨的走红，更带动了一众城市文旅部门的

“网络营销”热潮，纷纷主动宣传，打破酒香也怕巷

子深的桎梏。各地文旅也瞅准这回全国人民喜闻

乐见的旅游热度来了一场酣畅淋漓的“内卷”，各展

身手期盼接下这新年以来的泼天富贵。

1月11日，河南文旅在其账号发布35条视频引

发热议。第二天，河北文旅就发了 75 条视频。此

后，山西文旅、山东文旅的小编们也不甘落后，做到

了视频十分钟一更、五分钟一更。

现在，文旅“内卷”来到了请出明星助阵的阶

段，被网友戏称“各地文旅连夜摇人”。

河北文旅“主打一个听劝，诚挚邀请赵丽颖老

师回河北”；河南文旅请来王一博，为千年古都、牡

丹花城洛阳助阵；江西文旅@刘涛、邓超、黄磊、彭昱

畅等众多江西籍艺人回家，“助家乡上大分，盼归”；

浙江文旅请来了周迅邀请网友们在春暖花开时相

约衢江；内蒙古文旅请来凤凰传奇玲花；重庆文旅

摇来了肖战；广西文旅更是一口气请来刘雯、刘诗

诗、魏大勋、檀健次等艺人为广西代言⋯⋯

不可否认，这是一场酣畅淋漓、星光熠熠的文

旅“内卷”。在围观各地文旅“整活儿”、“上分”的同

时，我们也在思考，明星们的助阵能为各地旅游业

提供多大的助力？

复旦大学旅游学系教授沈涵指出，在各地文旅

部门“内卷”的情况下，明星光环效应有助于使其宣

传在海量信息中脱颖而出。一方面，明星自带关注

度和流量，能够吸引粉丝和其余消费者关注地方文

旅资源和相关文旅产品。另一方面，凭借自身的市

场知晓度和人格魅力，明星的背书和推荐会引发消

费者的爱屋及乌，提升消费者对当地的好感度和重

视程度。

沈涵告诉钱报记者，各地文旅部门如今“内卷”

程度如此激烈，是为了承接哈尔滨爆火后为旅游业

带来的流量和关注度。但抓住流量之余，更重要的

是本身文旅产品的吸引力和文旅服务的质量。“哈

尔滨的冰雪旅游深耕多年，整体的产品体系、基础

设施和配套服务都有深厚积淀。因此，打好内功是

文旅发展的第一步。”沈涵分析道，“其次，是要改变

传统资源导向型的文旅思路，重视消费者及其需

求。这一点的基础是建立文旅部门与游客有效、及

时的双向沟通，冰雪大世界退票事件的公关应对就

是最好的例子。无论是人造月亮还是优化冰上项

目排队，都表明哈尔滨在及时抓取消费者需求，并

迅速提供相应文旅产品、改善服务质量。这种以消

费者为导向的服务态度是哈尔滨能够打动人心的

重要原因。”

沈涵表示，从传播学角度看，文旅部门的明星

“内卷”是为了促进消费者对官方宣传的转发，形成

裂变式的二次传播。宣传信息的内容和形式、当地

的文旅产品和服务能否打动消费者，决定了二次传

播能否达成。请明星宣传地方旅游是讨巧且有效

的做法，但想让城市成为网红再变长红，还需地方

文旅练好内功、基本功。

本报记者 肖暖暖
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哈尔滨火成现象级，各地文旅

局按捺不住了。河南山西文旅账号

深谙学霸型卷法，日更几十条视频，

凌晨仍在努力更新。其他各地文旅

局长纷纷亲自下场吆喝，舞蹈、变装

等花样百出。

海宁市文旅体局长张国华也特

意拍了视频，热情喊话热播剧《繁

花》角色小魏总饰演者郑恺回家过

年，“你看看我身后的海宁皮革城，

早已不是当年的那座城了。马上要

过年了，魏总，你带上女朋友回家过

年！”

曾饰演海宁皮革城小老板的郑

恺，在微博上积极互动：魏总已经在

收拾行李了，准备回家了，女朋友就

先不带了。

文旅体局长和热剧明星之间喊

话互动背后，是什么样的故事？流

量时代，文旅局长该如何推介自己

的家乡？1 月 18 日，钱报记者专访

海宁市文旅体局长张国华，探讨流

量时代的文旅推广。

“你看我身后的海宁皮革城，早已不是当年那座城”

海宁文旅局长
喊话《繁花》“魏总”回家过年

本报记者 章然

喊话视频发出后，张国华没想到郑恺会主动回复。

《繁花》剧中曾多次出现海宁元素。海宁皮革城

“富二代”魏总离开海宁勇闯上海滩，家里喊他回去继

承皮革城等金句也频频提及。观剧热潮中，海宁元素

相关场景一下子击中了张国华，“我自己是上世纪 70

年代生人，90 年代在上海上学。凭借地缘接近优势，

当年很多海宁人去往上海寻求商机。”

可以说，和很多上海周边城市的发展路径类似，上

世纪 90 年代的海宁依靠上海“老大哥”，城市、产业才

红红火火发展起来。

“海宁皮革产业上世纪 80 年代至 90 年代蓬勃发

展，1994 年建成海宁皮革城。剧中魏总正是上世纪

90 年代去往上海发展，时间线非常吻合。”张国华说，

这些熟悉的场景让他怀念起当年的人和事，曾经海宁

与上海的密切联系，“看过剧的海宁人，应该都会有一

种亲切感、怀念感。”

是不是，能请魏总回海宁家乡看一看呢？

这个想法萌生之后，张国华在海宁皮革城前拍摄

了一段喊话视频，“魏总，你好，你看看我身后的海宁皮

革城，早已不是当年的那座城了。马上要过年了，魏

总，你带上女朋友回家过年。家乡人民等着你。潮城

海宁欢迎你。”视频下面，不少海宁人都留言：说得对！

赶紧让魏总回家。

但张国华强调，在《繁花》流量风口上发布喊话视

频，并非为了蹭流量，而是一段曾经的光辉岁月的情怀

推动。作为海宁人，张国华很感动《繁花》详实确切的

海宁元素表述，想通过喊话视频这一方式，讲好海宁新

故事，“不仅是了解90年代海宁的模样，更想把海宁如

今的模样、历史、文化、名人推介给全世界。”

现实生活中，郑恺本人也和海宁气质很契合，“我

特意去看了他的账号，很多运动的场景，海宁有百年氧

道、露营、高尔夫、滑翔伞多个基地，郑恺热爱运动的形

象很吻合。”

喊话魏总回家
流量话题背后有现实考量
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